



I E A N T Z I M I S C E S,

Empereur d'Orient.

*Secouru d'un grand Saint & de ma nation,
 Je renversay sous moy les forces de Borise,
 Et j'aurois fait encor quelque grande entreprise,
 Si j'eusse esté discret dedans ma passion.*

969.
 Egnace,
 Scylirzes
 Zonare.

NO V S avons dit cy-devant dans la vie de l'Empereur Romain le jeune, qu'il laissa deux fils, Basile & Constantin, & deux filles, Theophanie, qui fut mariée à Othon III. fils d'Othon le Grand, & Theodora, qui fut mariée à Jean Tzimiscès. Après la mort de Romain, Nicephore Phocas fut déclaré Empereur à cause de ses beaux faits d'armes; mais depuis s'estant rendu indigne de l'Empire, & ayant manqué de foy à Theophano, veufve de Romain, elle le fit tuër par son gendre Jean Tzimiscès, qui pour récompense fut déclaré Empereur. Aussi-tost qu'il fut couronné, il s'associa à l'Empire, suivant la promesse qu'il

en avoit faite à la belle-mere, ses deux
 beaux-freres Basile & Constantin, &
 pour appuyer la Couronne & se faire
 des amis, il rappella d'abord tous ceux
 qui avoient esté injustement exilez par
 Nicephore. Il se rendit fort recomman-
 dable par les beaux exploits, qu'il fit
 contre Borise, Roy des Bulgares, lequel
 ayant levé une armée de trois cens huit
 mille hommes, composée de Scythes,
 Turcs, Roxolans, & d'autres nations,
 la mena contre luy, qui de son costé leva
 une armée qu'il conduisit avec son Lieu-
 tenant Bardas, & bien qu'elle fût moins
 puissante des deux tiers, il ne laissa pas
 de remporter la victoire. Il est vray
 que plusieurs Historiens écrivent, que
 saint Theodore Martyr y servit beau-
 coup, & que dans le fort de la ba-
 taille on l'avoit veu faire un horrible
 carnage des ennemis. Tzimisces pour-
 suivant ces barbares, s'empara de tou-
 te la Bulgarie, après en avoir pris la
 capitale ville nommée Parasthable, dans
 laquelle il trouva le Roy Borise, qu'il
 mena prisonnier à Constantinople,
 avec sa femme & ses enfans, qui ser-

118 JEAN TZIMISCES
virent à honorer le superbe triomphe
que luy decernerent les habitans de
cette ville, qui fut remarquable, en ce
qu'il fit porter sur un chariot tout con-
vert des dépouilles des Bulgares l'ima-
ge de la sainte Vierge, reconnoissant
qu'il luy estoit redevable de cette vi-
ctoire. Voulant aussi en rendre graces
à Dieu par un témoignage plus illu-
stre, il fit bâtir une riche Eglise, qu'il
dedia à IESVS-CHRIST, & fit mettre
au bas de son image : VOVS ESTES
LE ROY DES ROIS. Il fit le premier
graver sur sa monnoye la figure de
Nostre Seigneur, & autour cette in-
scription : *IESVS CHRISTVS*
REX REGVM, IESVS-CHRIST
ROY DES ROIS ; ce qui servit d'e-
xemple à quelques-uns de ses succes-
seurs, qui imiterent en cela sa pieté.
Depuis il fit lever le siege à cent mille
Sarrazins, qui assiegeoient la ville d'An-
tioche, par son Lieutenant Bardas, &
remit à son obeïssance quelques villes
d'Asie qui s'estoient revoltées. Mais
après tant de beaux faits, qui meritoient
une aussi glorieuse mort qu'avoit esté sa

vie, son indiscretion fut cause, qu'il
 fut lâchement empoisonné : car s'e-
 stant un iour mis en colere contre un
 des Gentils-hommes de sa chambre, &
 l'ayant menacé de le faire mourir, il
 irrita tellement ce mauvais serviteur,
 qu'il luy donna d'un poison lent, dont
 il mourut près de Damas en Syrie, le
 4. Decembre, après cinq ans, onze
 mois, & dix iours d'Empire, l'an de
 Nostre Seigneur 975. Cét Empereur
 auroit esté estimé l'un des plus grands,
 s'il n'avoit point esté gasté de l'erreur
 des Manicheens.

